

DOMINGO DE LA TRINIDAD

Año C

Este estudio bíblico fue escrito por Anna Sutterisch para el Domingo de la Trinidad (C) de 2019.

Proverbios 8:1-4, 22-31

⁸ La sabiduría clama a voz en cuello;
la inteligencia hace oír su voz.

² Se para en lo alto de las colinas,
se detiene donde se cruzan los caminos,
³ se hace oír junto a las puertas,
a la entrada de la ciudad:
⁴ «Para ustedes los hombres
van estas palabras mías.

²² »El Señor me creó al principio de su obra,
antes de que él comenzara a crearlo todo.

²³ Me formó en el principio del tiempo,
antes de que creara la tierra.

²⁴ Me engendró antes de que existieran los grandes
mares,

antes de que brotaran los ríos y los manantiales.

²⁵ Antes de afirmar los cerros y los montes,
el Señor ya me había engendrado;

²⁶ aún no había creado él la tierra y sus campos,
ni el polvo de que el mundo está formado.

²⁷ Cuando él afirmó la bóveda del cielo
sobre las aguas del gran mar, allí estaba yo.

²⁸ Cuando afirmó las nubes en el cielo
y reforzó las fuentes del mar profundo,

²⁹ cuando ordenó a las aguas del mar
no salirse de sus límites,
cuando puso las bases de la tierra,
³⁰ allí estaba yo, fielmente, a su lado.
Yo era su constante fuente de alegría,
y jugueteaba en su presencia a todas horas;
³¹ jugueteaba en el mundo creado,
¡me sentía feliz por el género humano!

Comentario de Anna Sutterisch

El libro de los Proverbios es una colección de lecciones culturales tradicionales -declaraciones proposicionales, dichos de observación, analogías y ética- estructuradas como las enseñanzas de un padre a su hijo. Esta clase de "literatura instructiva" es una de las maneras en que una familia fomenta cómo un niño se socializa en un mundo determinado. Estos refranes se transmitieron en la tradición oral y, por lo tanto, se utilizan de manera extremadamente contextual: utilizan referencias y supuestos localizados en un momento, lugar y cultura particular. Este pasaje en particular proviene de los Proverbios de Salomón (el hijo de David, rey de Israel).

La sabiduría es aquí uno de los temas principales. Los Proverbios ilustran la sabiduría como un agente de Yahvé, presente y activo incluso en la determinación de la forma de la creación. La sabiduría (antropomorfizada a lo largo de Proverbios como una dama o diosa) estuvo involucrada en la creación del mundo, y así forma un puente entre el Creador y lo creado. Esto ofrece una forma alternativa de ver la relación entre Dios y el universo; en lugar de la obediencia ciega, aquí tenemos colaboración y co-creación. Esta clase de relación enseña que al adquirir sabiduría, los seres humanos también pueden compartir la sabiduría de Dios y pueden florecer y recibir un sentido de propósito y significado. Como dice Walter Brueggemann, "Esto es, de hecho, literatura para 'adultos'".

Preguntas de discusión

¿Qué tipo de refranes, analogías y proverbios le han socializado a usted en su contexto? Piense en los aforismos, las rimas infantiles, las canciones, los cuentos familiares, etc. que le han influenciado.

¿Cómo puede la sabiduría ayudar a que su relación con Dios crezca?

Salmo 8

¹ Dios gobernante nuestro: *
¡Qué grande es tu nombre en todo el mundo!
² De la boca de niñas y de infantes *
eres alabado sobre el cielo.
³ Tu fortaleza se alza frente a tu enemigo, *
para callar al adversario vengativo.
⁴ Cuando veo el cielo, la obra de tus manos, *
la luna y las estrellas que fijaste,
⁵ ¿Qué es el ser humano para que te acuerdes de él, *
o la humanidad para ser digna de tu trato?
⁶ Le diste un nivel casi celestial; *
la adornaste con honor y gloria;
⁷ le diste poder sobre toda la creación; *
bajo sus pies lo colocaste todo:
⁸ rebaños de ovejas y de bueyes, *
los animales de los campos,
⁹ las aves del aire, los peces del océano, *
y todo cuanto cruza por los mares.
¹⁰ Dios gobernante nuestro: *
¡Qué grande es tu nombre en todo el mundo!

Comentario de Anna Sutterisch

Este salmo alaba la majestad de Dios con asombro y admiración. Según el poeta de este salmo, así como a los seres celestiales se les da dominio en el mundo celestial, los seres terrenales reinan sobre el cielo, la tierra y el mar. A pesar de nuestras limitaciones, el Creador le ha dado a la humanidad un gran honor y responsabilidad. El salmo nos recuerda que todo lo que tenemos es un regalo inmerecido de un Dios de abundancia. Sin embargo, cuando observamos cómo la humanidad ha recibido y luego utilizado, abusado y descuidado el don de la creación, es difícil mantener la cabeza en alto para agradecer a Dios por ello. ¿Nos hemos elevado a la responsabilidad que Dios nos ha dado para ser una parte responsable de la comunidad de la creación, o hemos aceptado el regalo de manera egoísta sin mirar las repercusiones de nuestras acciones? Dios da de la abundancia, y se nos pide que respondamos con asombro y admiración, no con egoísmo y miopía.

Preguntas de discusión

¿Cómo se encuentra usted en relación con el cielo, la tierra y el mar?

¿Cómo puede responder a la creación con asombro y admiración en lugar de egoísmo?

Romanos 5:1-5

5 Puesto que Dios ya nos ha hecho justos gracias a la fe, tenemos paz con Dios por medio de nuestro Señor Jesucristo. ²Pues por Cristo hemos podido acercarnos a Dios por medio de la fe, para gozar de su favor, y estamos firmes, y nos gloriamos con la esperanza de tener parte en la gloria de Dios. ³Y no sólo esto, sino que también nos gloriamos de los sufrimientos; porque sabemos que el sufrimiento nos da firmeza para soportar, ⁴y esta firmeza nos permite salir aprobados, y el salir aprobados nos llena de esperanza. ⁵Y esta esperanza no nos defrauda, porque Dios ha llenado con su amor nuestro corazón por medio del Espíritu Santo que nos ha dado.

Comentario de Anna Sutterisch

“El sufrimiento nos da firmeza para soportar, y esta firmeza nos permite salir aprobados, y el salir aprobados nos llena de esperanza, y esta esperanza no nos defrauda”. ¡Creo que vi esto en el póster de un aula una vez! La carta de Pablo a los romanos intenta dar sentido al sufrimiento de los seguidores de Jesús. Su muerte y sufrimiento, y el dolor y la opresión de la Iglesia primitiva, no son en vano. Jesús, al haber sido crucificado como mártir en la ejecución política, pone al Dios de Israel en la cima de la pirámide del poder. En su lugar, como escribe Dewey, “Este Dios se ha solidarizado con los nadie del imperio. Tal visión de Dios trastorna el mundo del poder y autoridad del primer siglo”. Su sufrimiento en la cruz demostró la gracia y el amor que Dios nos tiene. Eso es significativo.

Convertirse en un seguidor de Cristo no significa que nunca sufriremos. Significa que estamos invitados a experimentar la novedad de una vida libre de la esclavitud al pecado. Lo que Dios ha hecho desde el principio de los tiempos, incluido el martirio de Jesús, cumple una esperanza que está con nosotros ahora y en el futuro.

Preguntas de discusión

En la economía de Dios, nada se desperdicia, ni siquiera el sufrimiento. ¿Cómo puede usted dar sentido a su sufrimiento? ¿Cómo puede lograr que su dolor tenga un propósito?

Juan 16:12-15

¹² »Tengo mucho más que decirles, pero en este momento sería demasiado para ustedes. ¹³ Cuando venga el Espíritu de la verdad, él los guiará a toda verdad; porque no hablará por su propia cuenta, sino que dirá todo lo que oiga, y les hará saber las cosas que van a suceder. ¹⁴ Él mostrará mi gloria, porque recibirá de lo que es mío y se lo dará a conocer a ustedes. ¹⁵ Todo lo que el Padre tiene, es mío también; por eso dije que el Espíritu recibirá de lo que es mío y se lo dará a conocer a ustedes.

Comentario de Anna Sutterisch

Hace unos años, pasé por una situación realmente horrible. Seguí pensando que había tocado fondo, y luego me di cuenta de que podría, de hecho, haber caído aún más bajo. Si hubiera visto toda la historia a la vez, todos los viajes y tropiezos que me llevarían a estar completo de nuevo, probablemente me habría rendido. En cambio, solo podía ver lo que estaba justo delante de mí, un día a la vez.

Jesús sabía que a veces toda la historia es demasiado grande, aterradora y compleja para contarla de una vez. Este pasaje de Juan proviene del relato de la “última cena”. Jesús les dice a sus amigos que la verdad que les ha dicho hasta ahora es radicalmente incompleta. Como escribe Martin Smith, “Ya no pueden asimilar más hasta que su muerte, resurrección y ascensión hayan abierto una relación totalmente nueva con Dios”.

Con la ayuda del Espíritu, la verdad del amor de Dios y la resurrección de Jesús se revelarán progresivamente a los discípulos y a nosotros. A medida que nuestras vidas cambien continuamente, de la misma manera nos moveremos a una relación más profunda con Cristo. Y oiremos lo que necesitamos oír, incluso si no es toda la historia.

Preguntas de discusión

¿Cómo hace usted espacio en su vida para escuchar al Espíritu?